



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

1 julio 2023

Mi Estado,  
**MI ELECCIÓN**

## SE COMENTA

**Que** el diputado local con licencia **Daniel Sibaja** denunció que se ha emprendido una guerra sucia que pretende dividir y desestabilizar a la nueva administración morenista, a menos de tres meses de que inicie el nuevo **Gobierno del Estado de México** que encabezará la **maestra Delfina Gómez Álvarez** “y que busca confrontar a compañeros de lucha con base al odio y la calumnia a través de falsas noticias y especulaciones”.

Y para aclarar dudas sobre a quiénes van dirigidos los presuntos ataques, reiteró todo su apoyo a la virtual gobernadora, pero con especial reconocimiento al coordinador de Campaña, **Horacio Duarte**, y al delegado especial **Higinio Martínez**, es decir, al **Grupo de Acción Política (GAP)** de **Texcoco**, porque el objetivo es que haya “un gobierno del pueblo y para el pueblo”.

**Que** ante intensa actividad del **Popocatepetl**, la presidenta de la Comisión Legislativa de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, **diputada Marisol Mercado Torres**, exhortó a autoridades estatales y municipales para que informen sobre las condiciones actuales de las rutas de evacuación y los albergues de seguridad, ante una posible emergencia volcánica y riesgo de erupción, porque son **13 municipios** del oriente del estado que podrían sufrir afectaciones.

No se puede menos que coincidir en que es esencial conocer si están listas dichas rutas, así como el apoyo logístico de **transporte** y si los **albergues** con los que actualmente se cuenta en la zona oriente, tienen efectivamente las condiciones básicas para brindar una atención integral a las personas resguardadas.

**Que** en nombre del PRI, la **legisladora Karla Aguilar Talavera** propuso expedir la **Ley del Mezcal Mexiquense** con el objetivo de promover la protección del cultivo del agave mezcalero, el fomento de su desarrollo sostenible y el fortalecimiento de la economía de quienes participan. La iniciativa se basa en la denominación de origen del mezcal mexiquense, que protege a **15 municipios** y su legado artesanal conservado por más de 200 años, para promover la cadena productiva, lo que sin duda ayudará a los productores en cuestión. —



Paul Valdés

## Las primarias y el posicionamiento electoral

**Luego del** resultado de la elección del Edomex, en la que Morena resultó triunfador, y de que las encuestas a nivel nacional registran una ventaja de más de 10 puntos del partido del presidente, el anuncio del método y adelantamiento de los tiempos para elegir al candidato(a) de la oposición partidista parece una estrategia para continuar siendo competitivos, y eventualmente revertir la ventaja del partido del Ejecutivo federal.

Las elecciones se ganan meses antes de la jornada electoral, pues alrededor de la mitad de los electores eligen por quien votar, incluso antes de que inicie formalmente la campaña.

Otro elemento de importancia es que la elección presidencial del 2024 será una elección concurrente, de manera que su resultado puede tener un efecto de arrastre sobre las 9 gubernaturas, la renovación del Congreso federal, y en algunos estados como el Estado de México se renovará el Congreso local y ayuntamientos.

Las primarias o internas permiten elegir a quienes serán los candidatos de los partidos políticos o coaliciones en una etapa posterior como lo es una elección constitucional, y se han convertido en una estrategia para ganar posicionamiento. Las internas son comunes en el sistema bipartidista norteamericano, en el que demócratas y republicanos suelen elegir a sus representantes de todos los niveles como alcaldes, gobernadores, senadores y al presidente, y han sido adoptados por otros sistemas de partidos. Las primarias pueden ser cerradas en la que sólo los militantes pueden elegir, abiertas a toda la población, y semicerradas que son un método mixto de las anteriores.

El método de selección del virtual candidato de Morena y sus aliados PT y PVEM serán las encuestas de opinión pública, de manera que quien alcance el primer lugar será el coordinador nacional de los comités de defensa de la 4T, luego precandidato único, y posteriormente será el candidato a presidente. Hasta aquí Morena ha

dominado la narrativa de la sucesión, sin embargo, la oposición ha comenzado a ganar espacio en la conversación pública a partir del anuncio del método de selección de su candidato, y a la irrupción de la senadora Xóchitl Gálvez, quien rápidamente se posicionó como la puntera de la contienda interna de la oposición.

Por su parte, el llamado frente opositor de PAN, PRI y PRD anunció la combinación de tres etapas para elegir a su candidato, que comenzará por una recolección de firmas, para luego pasar a una serie de rondas de foros y evaluación basado en encuestas y elecciones internas. Dicho método ha sido cuestionado por algunos de los aspirantes, pero al mismo tiempo, se convierte en una oportunidad para posicionar un mensaje de apertura en la selección del candidato.

El anuncio de quienes serán los virtuales candidatos de las dos principales fuerzas políticas se dará entre el 3 y el 6 de septiembre, justo en los días en que inicia formalmente el proceso electoral del 2024. Sólo faltaría el candidato de MC que ha comunicado que no van con el PRI, pero tampoco con Morena, y que seguramente tendrá candidato a principios de diciembre.

En estricto sentido, las internas de Morena y aliados, así como la del frente opositor que buscan ganar posicionamiento en la mente del elector, pueden ser cuestionados por violentar la ley electoral vigente, y adelantarse a los tiempos establecidos por el árbitro electoral, de manera que al igual que el TEPJF le tocará pronunciarse si ambos procesos siguen o hay observaciones.

## ♦ Riquelme y Del Mazo, para dirigir el PRI

**SON MÁS FUERTES** el PRI mexicano y coahuilense de Alfredo del Mazo y de Miguel Ángel Riquelme, que lo que queda del tricolor a nivel nacional comandado por Alejandro Moreno, alias Alito, y ello, de suyo, le abre una oportunidad a la militancia que todavía trae en su sangre el ADN de este partido para salvarlo del fracaso y encaminarlo hacia las elecciones del próximo año.

Los resultados electorales del pasado domingo en el Estado de México y en Coahuila, revelaron que el Revolucionario Institucional captó una votación de 1 millón 748 mil 271 votos para apoyar a Alejandra del Moral y 741 mil 791 votos para Manolo Jiménez, quien a la postre arrasó junto con los candidatos del PAN y PRD al Congreso local, en donde se llevaron "carro completo" al ganar los 16 distritos que estaban en disputa.

Estos resultados hablan, por un lado, de que el PRI está vivo en esas dos entidades, aunque haya perdido en Edomex y por otro, el mérito de la victoria en Coahuila se debió a dos grandes priistas, el actual gobernador Miguel Ángel Riquelme y Manolo Jiménez, candidato ganador, por lo que de forma natural y ante el halo de derrota que arrastra el PRI desde que lo dirige Alejandro Moreno, se coloca a Riquelme en la antesala para dirigir a ese partido político.

Desde que llegó Alito a la dirigencia nacional del Revolucionario Institucional, han perdido todas las elecciones para gobernador a excepción de Du-

rango y aun así se mantiene en el cargo con el deseo de buscar la candidatura de su partido para competir por la presidencia de la República. Vaya cinismo del campechano.

Lleva 12 gubernaturas perdidas con la del Estado de México de 14 en las que ha participado y como quedó demostrado en esta entidad, su apoyo a la candidata del PRI, PAN y PRD fue marginal, toda vez que en lugar de convertirse en un activo en la campaña de Del Moral, "fue un lastre que era preferible mejor que se alejara para no estorbar".

Luego de la pérdida del Estado de México, el principal bastión del priismo, Alito culpó al mandatario mexicano de la derrota, cuando no aportó absolutamente nada a la causa, ni recursos económicos, ni participó activamente en actos proselitistas y menos se le vio en algún recorrido por alguno de los 125

municipios que conforman el territorio mexicano.

De hecho, en reciente entrevista a Alfredo del Mazo y ante la andanada de culpas que le endilgó Alito por la derrota en la elección, se fue con todo contra el campechano al llamarlo ingrato, falso y mentiroso, además de negar las acusaciones de que haya entregado la gubernatura: "En ningún momento me presaría a dar entrada la opción de entregar la administración del estado, por respeto a mi familia, al PRI y por supuesto a la militancia tricolor y a los mexicanos", dijo Del Mazo.

En tanto, en Coahuila, la excelente gestión de Miguel Ángel Riquelme lo colocó entre los cinco mejores gobernadores del país durante los últimos cinco años, al tiempo de granjearle el respeto y reconocimiento de propios y extraños.

Esta entidad no se ha contaminado y podrido por lo que ocurre en los estados vecinos en el tema de la inseguridad pública; al contrario, el blindaje diseñado por su gobernador ha permitido que los grupos criminales que dominan la frontera norte se alejen de ella.

La Policía Estatal y Municipal gozan de prestigio por la capacitación que han recibido y el compromiso que tienen en favor de la seguridad de los coahuilenses.

Este es un hecho incontrovertible, además de que Saltillo es la tercera ciudad más segura del territorio nacional, y hay que recordar que fue gobernada por Manolo Jiménez.

No solo es la seguridad pública, sino el desarrollo económico y social que ha permitido mejorar la calidad de vida de los habitantes de esa entidad.

Estas cartas credenciales de Riquelme lo colocan como un candidato natural para recibir las cenizas del PRI nacional, luego de que el 'Nerón priista' que despacha en estos momentos en la sede tricolor de Insurgentes Norte, se vaya, ya porque se termina su gestión o porque la militancia le dé una patada en salva sea la parte.

El actual Comité Ejecutivo Nacional del PRI se conforma por puros incondicionales de Alito y salvo algunas honorosas excepciones, todos son cómplices y corresponsables del desastre por el que atraviesa el tricolor y que, si no fuera por los priistas del Estado de México y de Coahuila, estaríamos hablando de la pérdida de su registro.



**DIARIO CON LA MONT**  
**Federico La Mont**  
diarioconlamont@gmail.com

## ¿Diario con La Mont?

**Un Frente Amplio mermado coadyuvará a la continuidad 2024**

**24 horas:** Un solo día duró la cohesión de la oposición, pues 24 horas después de anunciarse el Frente Amplio por México (FAM) creado por los tres partidos de oposición PRI-PAN y lo que queda del PRD, así como varias organizaciones de la sociedad civil para enfrentar a Morena en la próxima elección presidencial, fue notificado de la disolución del Consejo Electoral Ciudadano que fue invitado por los organizadores del FAM para formar parte de ese proceso, para seleccionar a la mejor candidatura presidencial, de que decidió romper con el Frente.

**Razones:** Los motivos que expusieron los exconsejeros electorales, activistas sociales y académicos se debieron a que los compromisos y ajustes en el método de selección de candidato no fueron "los que se habían platicado", es decir, nunca les pusieron por escrito a lo que se habían comprometido y no iban a avalar un proceso con el cual están en desacuerdo, por lo cual optaron por apartarse.

Uno de esos integrantes del consejo, Sergio Aguayo, se separó porque nunca vio formalidad y todo era abordado vía telefónica y porque el método sólo favorecía a los partidos, subsumiendo a la sociedad civil, muestra falta de consenso y diferencias de fondo con los partidos convocantes, donde los líderes del PRI, PAN y el diminuto PRD vean los costos que puede tener un mecanismo disfrazado de "ciudadano", que en el fondo iba a estar controlado por los partidos, haciendo prácticamente imposible para un ciudadano ganar la candidatura presidencial, porque una parte determinante en el resultado son las estructuras territoriales que sólo la tienen los partidos.

**Mosaico:** Los dirigentes del PRI, PAN y PRD, lo que en efecto buscaban era un movimiento que aglutinara fuerzas políticas e intereses detrás de una candidatura presidencial supuestamente "ciudadana", es decir, los líderes de esos partidos, mucho antes de que se creara el Frente Amplio por México, ya tenían a sus candidatos.

Marko Cortés, dirigente del PAN, ya tenía comprometida la candidatura presidencial para Santiago Creel, por instrucciones de Ricardo Anaya en contubernio con Alejandro "Alito" Moreno, líder del PRI. Todos sabemos que lo que realmente pretenden Marko Cortés y "Alito" Moreno es un escaño plurinominal, sin tener que arriesgar ir al campo a ganar votos.

El compromiso con Santiago Creel bloquearía la candidatura de otra panista, la senadora Xóchitl Gálvez, y el acuerdo de Cortés con "Alito" Moreno dejaría fuera de la contien-



### Debut y despedida del Consejo Electoral Ciudadano

da a los priistas que se inscribieran en el proceso, pues serían comparsas que sólo legitimarían el método. El que realmente toma las decisiones es el empresario Claudio X. González que ha perdido 22 gubernaturas estatales en su calidad de gerente general de la alianza PAN, PRI y mini PRD, pero no consigue armar un Frente en verdad sólido.

En 2024 no sólo se elegirá a la presidenta o presidente de la República, sino también nueve gubernaturas, Ciudad de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán; se renovarán el Congreso federal y los congresos locales de 31 entidades, las 16 alcaldías de la Cdmx y miles de cargos municipales. En esas condiciones la oposición necesitaría a un candidato o candidata que pueda hacer una campaña no sólo para ganar la Presidencia, sino para tener triunfos en el territorio nacional. Sin embargo, eso no sería Santiago Creel, porque no se ve que tenga liderazgo.

Falta saber por quién se decidirá "don Claudio" de entre los aspirantes, Santiago Creel, Xóchitl Gálvez, José Ángel Gurría, Enrique de la Madrid, Alejandro Murat, Beatriz Paredes y Claudia Ruiz Massieu. Entre ellos, ha trascendido que el elegido de "don Claudio" será Gustavo de Hoyos. A los demás sólo les darán las gracias por competir en el complejo proceso de selección y algunos recibirán premios en senadurías y diputaciones plurinominales. Ni quien se acuerde de la claridosa Lilly Téllez.

Que el Consejo Electoral Ciudadano haya exhibido las deficiencias del método al excluir a los ciudadanos y construirse sobre la base de acuerdos entre los dirigentes de los partidos, puso al desnudo las verdaderas intenciones de los dirigentes del PRI y el PAN, porque al PRD ni en cuenta lo toman.

La forma en que pueden enderezar el barco que amenaza con hundirse, es que en la negociación de los detalles del método de selección de su candidato se hagan los ajustes y se repongan los términos que permitan incluir a candidatos ciudadanos. Es legítimo que el Frente Amplio por México decida qué quiere y qué no quiere, pero que no pretenda engañar con una "ciudadanización" del proceso con un método que está controlado por los partidos, es decir, lo mismo de siempre, pero con un empaquetado diferente. Quien esté de acuerdo, adelante, y quien no, que se vaya. Así de sencillo.

**¡Sólo Claudio!** Cada quien en su derecho a apoyar el método. Quienes presionen por el ajuste de las reglas, sabrán a lo que se atienen. Así termina el tremendo espectáculo que organizó "don Claudio" la cara visible y operativa de la oligarquía empresarial mexicana, quien verdaderamente es el que manda y si se equivoca, vuelve a mandar, tan fácil como sacar la chequera y comprar más dirigentes de los tres partidos políticos y contratar como "animadores" a un grupo de ciudadanos que se encarguen de "la encuesta" para definir al candidato del Frente Amplio por México.



### Marko Cortés y "Alito" Moreno, los que realmente deciden



### Claudio X. González, el dueño del balón